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Bien qu’arrivé à Toulouse en 1980, et bien que la Cité de l’espace ait ouvert ses portes en 1997, j’ai 
l’impression qu’elle a toujours été là. Aujourd’hui, la Cité de l’espace dans le paysage spatial de la 
métropole Toulousaine, c’est une évidence, c’est naturel. 

Il y a plus de 25 ans, quand le maire de Toulouse Dominique Baudis a proposé de faire une Cité de 
l’espace de ce bâtiment atypique en construction pour une destination toute autre, il fallait à la fois 
être visionnaire et doté d’une bonne dose de courage politique et financier. Depuis, la région 
Toulousaine est devenue « capitale Européenne de l’espace » et la Cité de l’espace un élément 
incontournable de l’écosystème spatial Toulousain. 

 

Je vais évoquer ma contribution personnelle 

J’ai fait ma carrière entièrement dans le spatial, pendant 40 ans, et ça m’a passionné, ça me 
passionne toujours ! Et depuis son ouverture, je me suis intéressé de près à la Cité, j’en ai été un 
acteur assidu. 

A partir de 2002, j’ai été pendant 5 ans le représentant de l’actionnaire EADS-Astrium (maintenant 
Airbus Satellites) au conseil d’administration de la Semeccel. J’étais aussi le représentant de mon 
entreprise auprès du club Galaxie, soutien de la Cité, dont j’étais Vice-Président, et j’avais adhéré 
aux Amis. 

Quand j’ai pris ma retraite, il y a maintenant 15 ans (comme le temps passe !), j’ai tout 
naturellement donné plus de mon temps à la Cité, tant au travers des Amis, qu’en direct auprès de 
Bernard Burel qui m’avait fait l’honneur de me demander conseil sur certains aspects. 

Entré au CA des Amis sous la Présidence de Jack Muller, je fus « coopté » Président lorsque le 
successeur de Jack, Jean-Jacques Runavot, dû abandonner au bout d’un an pour raisons de santé, 
début 2014. 

Contrairement à ce que certains imaginent, Président des Amis n’est pas un poste honorifique où il 
s’agit de représenter l’Association dans des cocktails mondains. Mais alors pas du tout ! Il s’agit au 
contraire d’un rôle opérationnel où il faut faire tourner une boutique qui a de multiples activités, 
menées uniquement par des bénévoles. Le terme « Président » n’est pas représentatif, PDG serait 
plus proche de la réalité : stratégie et opérations sont au menu, mais pas le salaire ! 

Pendant 4 ans à partir de l’AG 2014, j’ai donc été Président de cette belle Association, et j’ai passé 
beaucoup de temps à l’animer, avec beaucoup de plaisir. 

J’ai en particulier eu l’honneur de donner physiquement quatre Grands Prix : 

 En 2014 à l’équipe d’ingénieurs d’Airbus qui a mené ce magnifique projet qu’a été ROSETTA. 

 En 2015 à un grand industriel, premier directeur de Matra-Espace, également Président de 
Planète-Sciences pendant de nombreuses années : Pierre Quétard. 

 En 2016 à un grand journaliste Alain Cirou (Ciel et Espace). Cette année-là, un prix spécial des 
Amis fut attribuée à une non moins grande journaliste : Marie-Ange Sanguy (Espace et 
Exploration). 

 En 2017 à un grand scientifique de l’Observatoire Midi Pyrénées qu’il dirigea : Michel Blanc. 

Mais quatre ans de plein emploi m’ont paru suffisants et à l’Assemblée Générale 2018, j’ai passé la 
main à Gil Denis. 



 

  

 

Deux souvenirs marquants 

Toutes ces années au sein des Amis et de la Cité de l’espace m’ont permis plusieurs choses que je 
juge très importantes : d’abord garder un contact étroit avec le monde du spatial qui reste une 
passion, ensuite rencontrer de nombreuses personnalités formidables : les scientifiques des 
laboratoires, les ingénieurs du spatial, les astronautes, et bien sur les employés de la Cité. 

Un grand merci à tous ces employés de la Cité, avec lesquels nous avons toujours eu de très bonnes 
relations et qui ont aidé les Amis sans relâche au long de ces années. 

Les astronautes aussi sont des gens hors du commun. J’ai eu la chance de rencontrer bien sur les 
Français : Claudie et Jean-Pierre Haigneré, Philippe Perrin, Jean-François Clervoy, Jean-Jacques 
Favier, Thomas Pesquet… Mais pas seulement. 

Et j’ai deux souvenirs marquants. Le premier quand j’ai reçu à déjeuner à la Cité au nom du Club 
Galaxie en 2007, le cosmonaute Alexei Leonov, premier homme à voir effectué une sortie 
extravéhiculaire. Charmant vieux monsieur, plein d’humour, qui nous a malheureusement quittés il 
y a quelques années. Ce jour-là il nous raconté sa première sortie dans l’espace et, tout en rigolant, 
comment il avait failli ne jamais en revenir ! 
 

 

 
 

Le deuxième souvenir est plus récent : c’est lorsque j’ai accompagné trois astronautes du Congrès 
Mondial des Astronautes qui se tenait à la Cité en octobre 2017, au lycée Pierre-Paul Riquet (Lycée 
de l’espace) de Saint-Orens. 



 

 

 

 

Il y avait un Français Philippe Perrin, un Russe Andreï Borisenko, et un Américain Michael Lopez-
Alegria. La fraternité des astronautes, quelle que soit leur nationalité, se sentait dans chacune de 
leurs interventions. Sans commentaire… 

Il y a eu bien d’autres moments forts à la Cité, tels que les lancements, les insertions en orbites 
planétaires (Mars-Vénus), les liaisons avec l’ISS, etc. 

Et il y en aura d’autres. 

Merci de votre attention. 

 

 

 

 


